

EL ESCUDO

PERIODICO POLITICO Y DE VARIEDADES.

Redactor, VICTOR M. QUIJANO

Suscripción \$1 Trimestre
Administración, en la Ti-
pografía de la Paz.

San J. sé, febrero 21 de 1899.

Núm. suelto 10 cts.
Comunicados á precio
convencional.

SALUD Y PESETAS!

Comenzaremos por nuestro propósito, lectores caros:

No fijéis vuestra opinión á la vista de las dimensiones de nuestro periódico, informáos primero de su contenido. No llenará un vacío superior á los alcances de los primeros que quizá han avanzado á la mayor extensión del campo de la prensa; apenas nos conformamos diciendo que nadie está obligado á hacer más de lo que puede y por tanto nos desprecupamos de las vagas elecciones que pueda ocasionar nuestra hoja periódica. Esta nace hoy bautizada con el significativo nombre que lleva esperando la confirmación de los críticos.

Tiende á existir una vez más á la presente generación y con especialidad á la flora de las edades, de donde se forman los ramos de laureles que deben adornar los oratorios de los pueblos seriamente republicanos. ¡Hé aquí la empresa generadora de un país como en el que nos encontramos; pretendemos descubrir y desarrollar el íntimo centro de la armonía y de la relatividad en cada lugar con sus componentes animados é inanimados, en una palabra, respetar y tolerar los puestos objetando sus errores.

Por eso El Escudo lo tendremos en el extremo de la solapa diestra de los hechos, fomentando su cultura entre las exigencias sociales que de vez en cuando suelen interrumpir la reglamentación de un sistema gubernativo.

Nuestra humilde hoja desea que desde el más encumbrado personaje el bello sexo hasta el pobre desdichado, le dé posada, no en ostentorio campo sino en modesto asilo.

No explota ni riude polémicas hipócritas

para vencer obstáculos ó cualquiera clase de sofismas que sostengan la ignorancia y tronchen las crecientes plantas fructíferas del paisaje del adelante! Es sólomente una estrella solitaria pero alumbradora de quien camine por oscura brecha.

Las ciencias, las artes, la literatura, el comercio y variedades constituyen el campo de la política entonado por los gobiernos y trinado por sus sumisos, y nuestro periódico sellará sus ecos proscritos tratando de investigar de que orden son sus atribuciones.

La firmeza de carácter, la convicción y los principios para desarrollar la idea escrita de los acontecimientos, son el móvil de la máquina de los ingenios. Estudio de la Economía Política que combinaremos con la lógica y la psicología en sus elementos, que será nuestro foco ó estación de partida en los viajes escurcionistas del periodismo.

El riel de la humanidad se extiende en todas direcciones por la Gran Obra del Universo y deseamos transitarle hasta donde nuestros alientos alcancen; no nos atenemos á un localismo mal entendido.

Exterior.

Las innumerables discordias que últimamente están complicando la situación de Colombia, son más que ejemplo de las dificultades que interrumpen el paso del engrandecimiento de una República; á la vez son los resultados de las instituciones encargadas á la sabiduría impracticable que una vez puesta en ejercicio, escudriña en desequilibrio y con mayor razón siendo

aquellos timoneros pertenecientes á la falsa escuela hacedora de merceuarios, comerciantes de la patria y abusadores de la propiedad.

A pesar de sufrir esos anticuados *frenos*, descubiertos hace mucho tiempo como inconvenientes para la *envocadura* del movimiento de los dos grandes partidos políticos muy redistribuidos, han habido *instrumentos* de reserva que ya se encuentran gastados por los ensayos y obras realizadas á sombra de la honra, y no obstante de estar gastados, han levantado generaciones que sirven hoy para hacer defensa y resistencia á los abusos.

Decimos que las recientes discordias en Colombia son ejemplo para que otro país republicano no las incorpore y mayormente para extinguir la tendencia de los aspirantes ilegales que atropellan con sus personalidades metalizadas el muro concentrador de los derechos de cada cual.

Y esas mencionadas discordias entre los dos partidos políticos agregadas á los conflictos de internacionalidades, como son: la asquerosa villanía de los italianos (así son por naturaleza); las condecoraciones de los Estados Unidos de Venezuela, hechas con su segunda intención, y sus límites; el compromiso del Ecuador llevando pastusos (Colombianos) como invasores para derribar su gobierno; por último y quien sabe cuanto más, los desarregladísimos límites de Costa Rica con Colombia, en conexión con los asuntos de canal & &, serán trastornos para muchos años porque nadie se conforma (permitiéndonos la expresión) con zapatos y sin calzones, y más ahora, ahora que se trata de introducir de Europa semejante moda para la mujer.

¿Será que se piensa elevar el pié de fuerza á doscientos mil bultos para combatir por la patria? ¿Habrá muchas Polas? Cada cual contéstese.

La política es un negocio

Un Asesor Prusiano que vivió por algunos años en esta pacífica tierra, en aquellos tiempos que podían llamarse dorados, cuando la prensa pasaba por un período de libertad, único que hemos visto en Cos-

ta Rica, escribiendo ministerialmente contra la oposición, estampó esta gran verdad: "La política es un negocio."

Este axioma tan aplaudido en aquella época por la gente de experiencia, nos pareció un cinismo, una blasfemia, lanzada únicamente con el objeto de herir á los patrioterros que entonces militaban en las filas contrarias.

La tempestad arreciaba y la barquilla del Estado estaba al zozobrar, cuando pretendiendo salvarla, se presentó la oportunidad de un *cambio* que entonces se cotizaba á bajo precio, y el *talon* era efectivo porque la riqueza, el bienestar y la honradez de los que tomaban la brida de la Nación estaba á toda prueba.

Sucedió otro nuevo orden de cosas, la prensa fué sellada con un "candado de plata", los partidarios de aquellos bandos se encontraron, sus iguales ante la ley, conforme las aspiraciones de todos los soñadores, si habían sufrido por iguales partes des tierras, confinamientos, calabozos, e. c. etc., y esto hizo que se unieran y tramaran, bajo los auspicios de una carreta de *guate* otro *cambio*, pero más alto que el anterior, pues á éste precedió la lucha, la astucia y el valor, y, aboliendo el militarismo *portatil*, que causaba tan fatales resultados, quedó definitivamente establecido.

La constitución, que no era la primera vez que había perdido la virginidad, las leyes, los aprobadores incondicionales del Ejecutivo habían caído por segunda ó tercera vez en una *disolucion* que no volvieron á dormir por largo tiempo sobre los pupitres; no quedó más que la Comisión Permanente ensayándose para seguir hasta tiempo inmemorial, salvando las dificultades, ó digamos, autorizando las barbaridades de los que con el parapeto de la ley fundamental, han cometido y cometen los gobernantes.

La dictadura se declaró por todos costados y el "candado de plata" fué sustituido por un *bregue* que en aquellos tiempos solía trabar el "Ferrocarril" que con la fuerza de la locomoción se *descarrilaba* á menudo, teniendo la palabra solamente los periódicos oficiosos, redactados por extranjeros que todavía no eran perniciosos.

El caballo de batalla era el Ferrocarril al

Norte, empréstitos etc., (menos misiones diplomáticas por estajo) escenas análogas, con lo cual pudo prolongarse esta situación muchos años.

Figuraron entonces algunos personajes á quienes seguiremos la pista, los que nos servirán de modelo para probar el lema del Prusiano: "La política es un negocio."

(Continuará.)

F. L.

El Excelentísimo señor Presidente de la República Francesa, Mr. FÉLIX FAURE, murió en París el día 16 del presente mes á las 10 p. m.

Costa Rica lamenta tan fausto suceso, enarbolando sus banderas á media asta y dando salvas de cañones como honores.

El Escudo se adhiere al pésame.

NICANOR BELLET PERAZA.

También encovó su cuerpo inmóvil y sus pensamientos andan vagando en las musas de sus correligionarios de Hispano América. Venezuela, su patria, no lo vió morir en su seno, pero se despidió de ella; fué íntegro patriota, y en las letras, maestro. ¡Adelante! ¡Adelante! le tocó su turno. Repose en paz su macilento cuerpo y nosotros veremos su memoria.

LITERATURA.

Fiebres.

I.

Como quien huye de un incendio, huyo de mis propios recuerdos;
Pero ¡ay! que me persiguen tenazmente como la sombra al cuerpo.
Quiero olvidar, vivir como las plantas, y por mi mal no puedo.....
¡Oh, voluntad mezquina, de que vales!
y tú, para que sirves, pensamiento.

II.

Cuando á solas estoy, me siento bueno capaz de toda acción noble y sincera;
Y cuando con los hombres me reúno, me siento con instintos de pantera.

Fray Candí.

El zapatero.

Cierto Ministro de Hacienda llamó un día al zapatero

y le dijo:—Con disgusto vengo notando, maestro, que desde que soy ministro me hace usted el calzado estrecho. Yo no quiero que el calzado me oprima, lo que yo quiero es poder andar á gusto, porque no hay mayor tormento que cuando un calzado oprime. Y replicó el zapatero:—Pues se queja usted de vicio, porque, señor, es lo cierto que mucho más que el calzado hoy oprimen los impuestos.

V. R.

La imprenta.

No sólo es el acero el que avasalla ó el yugo rompe de infecundos lazos, ni tan sólo el cañón hace pedazos el valladar de fúnebre muralla.

La *Imprenta* desmorona sin metralla lo que otros no derriban á balazos; la *Imprenta* es un gigante de mil brazos que gana cada día una batalla.

Grandes victorias el saber le debe; ella da vuelo á lo que el hombre inventa, ella á los pueblos sin cesar conmueve.

Este siglo es de lucha y de tormenta... las batallas del siglo *diez y nueve* las ganan los soldados de la *Imprenta*.

Flor de invierno.

En las desoladas ruinas
De una ilusión, escondido,
Formó ayer mi amor su nido
Entre dolores y espinas.

Pasión que á vivir empieza
Y halla en su cuna de abrojos,
Las lágrimas en mis ojos
Y mi profunda tristeza.

Amor hijo del pesar,
Busca anheloso la calma,
Y vive oculto en el alma
Como la perla en el mar.

Planta que nació escondida
Y cuyas tímidas flores
Tienen miedo á los rigores
Del invierno de la vida.

San José, Diciembre 29 de 1898.

JORGE CORREDOR LATORRE.

Dialogo de actualidad.

¡Tenemos mucha esperanza,
Costa Rica sale de pobre!
—¡Y eso con qué?
—Con su medalla de cobre,
con el bastón, y la re.

GACETILLAS.

El Escudo saluda respetuosamente á la prensa del país y brinda su canje.

ECOS Y NOTAS

Nuestro distinguido é inteligente amigo bogotano don Joaquín Esguerra López, después de haber padecido algún tiempo de una herida que le causó la picadura de una raya en las costas del Darién. se encuentra ya en las filas de la salud, por lo que nos alegramos felicitándole.

—El bello sexo josefino, suena en las demás poblaciones, como lo último en hermosuras y bellezas. ¡Cómo será, que en esta temporada de veraneo á las afueras, no encuentran los galanes frases con que *florrearlas*, que les decían hasta “pedacito de azúcar centrifugá.”

—¡Y el feo? me pregunto yo.

—Un chuzco dice: ese suena en las vocas de las *señoras pobres* ó en los archivos nacio-

NOTICIAS.

A las 11 del día 30 de Diciembre último, quedó firmada en Caracas la ejecución del Laudo Arbitral de España en el asunto límites entre Venezuela y Colombia.

En el Ecuador siguen incorporando pas-tusos para la revolución. ¡Qué gallos!

Hay revoluciones en Chile, Perú y Bolivia.

Estados Unidos con Brasil han firmado tratado de extradición.

En Nicaragua sigue la guerra.

Los representantes de España de la Comisión de París, han aceptado la cláusula del Tratado en que España cede á los Estados Unidos las 1,200 islas que con nueve

millones de habitantes constituyen el Archipiélago.

AVISOS.

Emiliano Sanchez Pradilla,
compra estampillas de correo usadas.

“La Tropical”

de don Rafael Vila, vende buenos artículos de grano; allí mismo está el depósito de los exquisitos cigarrillos “La Vencedora.” Todo de “Fá mayor.”

“Los Tres Amigos.”

Elegante peluquería de don Jorge Müller. Nadie se quedará sin hacerse cliente.

Almacenistas, Abogados, Médicos, Dentistas, Ingenieros. etc., etc. Anuncien sus negocios en esta hoja, que se meterá hasta en donde no cabe.

Es decente.

Las estimables personas que se sirven recibir este nuestro El Escudo, tendrán la amabilidad de comunicarnos si no se suscriben, para considerar como tal á quien no se toma la molestia de rechazar la suscripción.

Error. De la segunda plana en la primera linea dice: “timonarós”, léase timoneros.

Dr. Eduardo Uribe Restrepo.

MEDICO.

Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado

Dr. J. Caballero Rivas,

ABOGADO.

Ejerce en Limón.

Imprenta de la Paz.

Este establecimiento se encuentra á la altura de la situación. Absuelve al penitente como llegue, con el cambio más bajo, pues nadie por lo barato y lo bueno de la obra, deja de tratar. Impresiones claras, en tipos elegantes y al pelo.

Tipografía de la Paz.